

انما بعثت لا تتمّ مكارم الاحلاق (رواه احمد)

Artinya :

“Sesungguhnya aku diutus untuk menyempurnakan akhlaq yang mulia”

Ayat yang pertama di sebut di atas menggunakan redaksi khuluk untuk arti budi pekerti, sedangkan ayat yang kedua menggunakan redaksi Khuluk untuk arti kebiasaan, selanjutnya hadist yang pertama menggunakan kata khuluk untuk arti budi pekerti, dan hadist yang kedua menggunakan redaksi akhlak untuk arti budi pekerti.

Dengan demikian istilah akhlak atau khuluk secara kebahasaan berarti budi pekerti, adat kebiasaan, peranggi, muru’ah, atau segala sesuatu yang sudah menjadi tabi’at. Pengertian dari akhlak dari sudut kebahasaan ini dapat membantu kita dalam menjelaskan pengertian akhlak dari segi istilah.⁵ Untuk menjelaskan pengertian akhlak dari segi istilah kita bisa merujuk kepada berbagai pendapat para pakar di bidang ini, Ibnu Maskawaih (421H/1030 M) yang menjelaskan akhlak dengan sebagai berikut :

حال للنفس داعية لها الي افعالها من غير فكر ولا روية⁶

Artinya :

Sifat yang tertanam dalam jiwa yang mendorongnya untuk melakukan perbuatan tanpa memerlukan pemikiran dan pertimbangan⁷.

Lebih lanjut, Ibnu Maskawaih dalam menjelaskan tentang keadaan jiwa yang mendorong timbulnya perbuatan yang seponatan, membaginya ke dalam dua katagori :

⁵Abudin Nata, *Akhlaq Tasawuf*, (Jakaerta : RajaGtafindo Persada,1997), h. 3

⁶Ibid.

⁷Ibnu Maskawaih, *Tahdzibul Akhlaq*, Menuju kesempurnaan akhlak , terj. Helmi hidayat (Bandung : Mizan, 1999), 56

1. Amaliah yang bertitik tolak pada watak.
2. Melalui kebiasaan-kebiasaan dan latihan.

Pada mulanya keadaan ini terjadi karena pertimbangan dan pikiran, namun kemudian dengan melalui praktek dan latihan secara terus menerus sehingga menjadi karakter, dengan kata lain manusia dapat berusaha mengubah watak kejiwaan pembawaan fitranya yang buruk menjadi baik dengan cepat atau lambat.⁸

Adapun menurut Ahmad bin Musthofa, bahwasannya akhlak adalah ilmu yang darinya dapat diketahui jenis-jenis keutamaan, sementara, keutamaan itu terwujudnya keseimbangan antara tiga kekuatan, yaitu: kekuatan berfikir, kekuatan marah, kekuatan syahwat.⁹ Dalam arti masing-masing kekuatan itu mempunyai posisi pertengahan di antara dua keburukan, yaitu sebagai berikut;

Hikmah, merupakan kesempurnaan kekuatan berfikir, dan posisi pertengahan antara dua keburukan yaitu kebodohan dan berlaku salah yang pertama (kebodohan) kurangnya hikmah dan yang kedua (berlaku salah) berlebihan.

Keberanian, adalah kesempurnaan kekuatan amarah dan posisi pertengahan antara dua keburukan adalah pengecut dan sembrono, yang pertama kurangnya keberanian, dan yang kedua adalah berlebihannya keberanian.

⁸Hal ini yang terjadi pada khalifah Umar ketika sebelum masuk Islam yang menjadi musuh utama nabi Muhammad Saw, akan tetapi ketika masuk Islam semuanya dia rubah dengan begitu cepat, sehingga ia mendapat gelar "al Faruq" dari nabi Muhammad Saw.

⁹Ali Abdul Halim Mahmud, *at-Tarbiyah al-khuluqiyah*, Akhlak Mulia, terj. Abdul Hayyie, (Jakarta : Gema Insani, 2004), h. 33

Iffah adalah kesempurnaan kekuatan syahwat dan posisi pertengahannya adalah kestatisan dan dan berbuat zina, yang pertama kurangnya sifat tersebut dan yang kedua adalah berlebihannya sifat itu.¹⁰

Ketiga sifat ini masing-masing mempunyai cabang-cabang, dan cabang tersebut merupakan posisi pertengahan antara dua sifat keburukan, sedangkan sebaik-baik perkara adalah pertengahannya.¹¹

Sementara itu al Ghozali (1059-1111 M), yang masyhur dengan julukan Hujjatul Islam, karena kepiawaiannya dalam membela Islam dari berbagai macam faham yang dianggap menyesatkan, mengatakan :

عبارة عن هيئة في النفس راسخة عنها تصدر الافعال بسهولة
ويسر من غير حاجة الي فكر ورعوى¹²

Artinya :

Sifat yang tertanam dalam jiwa yang menimbulkan macam-macam perbuatan dengan gampang dan mudah, tanpa memerlukan pemikiran dan pertimbangan,

Keseluruhan definisi di atas tampak tidak ada yang bertentangan, melainkan memiliki kemiripan antara satu dan yang lainnya, bahkan antara definisi satu dengan yang lainnya nampak saling melengkapi, sehingga kita dapat menyimpulkan bahwasanya akhlak adalah merupakan persoalan atau hal yang bersifat rohaniyah yang tidak nampak dan akan menjelma berupa

¹⁰Ibid.

¹¹Bandingkan dengan konsep yang ditawarkan oleh fuqoha'as-Syafi'i tentang konsep pertengahan yang seide dengan gagasan Islam yang selalu membawa rahmat seluruh alam dan sejalan dengan kaidah dibawah ini

خير الامر اوسطه

artinya sebaik-baik perkara adalah pertengahannya. Lihat Syihab al-din ar-Ramli, *Syarah Fath al-Jawad*, (Surabaya : al-Haramain, tt), h. 12.

¹²Imam Ghozali, *Ihya' Utum al-din*, (Beirut : Dar al fikr, tt), jilid III, h. 56.

1. Tujuan Pendidikan

Secara sederhana tujuan mengandung pengertian arah atau maksud yang hendak dicapai lewat upaya atau aktivitas.¹⁹ Dengan adanya tujuan, semua aktivitas dan gerak manusia menjadi terarah dan bermakna. Tanpa tujuan, semua aktivitas manusia akan kabur dan terombang-ambing. Dengan demikian, seluruh karya dan karsa manusia terutama Islam harus memiliki orientasi tertentu. Tiada aktivitas tanpa tujuan .

Tujuan juga harus ditetapkan sebagai arah dari aktifitas pendidikan yang dilakukan. Bagaimanapun segala sesuatu atau usaha yang tidak mempunyai tujuan tidak akan berarti apa-apa. Dengan demikian tujuan merupakan faktor yang sangat menentukan.²⁰

Tujuan tersebut sangat ditentukan oleh zaman, kebudayaan serta pandangan hidup manusia. Ada dua pandangan teoritis mengenai tujuan pendidikan. Masing-masing dengan tingkat keragamannya sendiri. Pandangan teoritis yang *pertama* adalah berorientasi pada kemasyarakatan, yakni menganggap pendidikan sebagai sarana utama dalam menciptakan rakyat yang baik, baik untuk sistem pemerintahan demokratis, oligarkis, maupun monarkis.

¹⁹Jalaludin dan Usman Said, *Filsafat Pendidikan Islam Konsep dan Perkembangan*, (Jakarta: Rajawali Pers, 1996), h. 60

²⁰Hasbullah, *Dasar-Dasar Pendidikan*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2005), h. 10.

Akhlaklah yang membedakan manusia dari binatang. Kemajuan ilmu pengetahuan tanpa diimbangi dengan akhlak tidak akan mampu mempertahankan manusia dari kepunahan. Semakin tinggi ilmu pengetahuan, semakin tinggi pula peralatan dan teknik membinasakan sesama manusia. tujuan yang dikehendaki oleh pendidikan.

Manusia yang dibina melalui pendidikan adalah meningkatkan titik-titik totalitas seseorang sebagai makhluk individu dan makhluk sosial. artinya, pendidikan yang diperlukan adalah mampu menumbuhkan dan mengembangkan potensi pribadi yang berhubungan dengan Allah dan masyarakat.

Dari pemaparan di atas dapat dipahami bahwa tujuan pendidikan akhlak dalam Islam adalah sebagai berikut:

1. Mendapatkan Ridha Allah Jika sikap mengharap ridha kepada Allah sudah tertanam dalam diri seorang muslim dan sudah menjadi hiasan dalam kehidupannya, semua perbuatan baiknya akan dilakukan dengan ikhlas. Seorang siswa akan menuntut ilmu bukan hanya karena berharap kepandaian. Seseorang akan berdagang tidak semata-mata mencari keuntungan. Petani tidak lagi bekerja di sawah hanya karena hasil panennya saja. Bahkan, orang menolong sesamanya juga bukan hanya karena mengetahui bahwa hidup ini harus saling tolong-menolong. Semua itu akan dilakukan oleh setiap muslim juga dalam rangka ibadah kepada Allah untuk mencari ridha-Nya.

pribadi yang belum dewasa yang diserahkan kepada tanggungjawab pendidik.⁴⁶

Karena itulah peserta didik memiliki beberapa karakteristik, diantaranya:

1. Belum memiliki kepribadian dewasa, susila dan masih tanggung jawab pendidik
2. Masih menyempurnakan aspek tertentu dari kedewasaannya, sehingga masih tanggung jawab pendidik
3. Sebagai manusia memiliki sifat-sifat dasar yang sedang ia kembangkan secara terpadu, menyangkut seperti; kebutuhan biologis, rohani, sosial, intelegensi, emosi, kemampuan berbicara, perbedaan individual dan sebagainya.

Di kalangan para ahli pendidikan terdapat beberapa aliran tentang konsepsi anak yang bisa dikembangkan potensinya, yaitu:⁴⁷

1. Aliran Nativisme

Aliran ini dipelopori oleh Schopenhauer. Aliran ini berkeyakinan bahwa anak yang baru lahir membawa bakat, kesanggupan, dan sifat-sifat tertentu, dan inilah yang menjadi faktor yang menentukan dalam pertumbuhan berikutnya, sedangkan lingkungan dan pendidikan tidak berpengaruh sama sekali.⁴⁸

2. Aliran Empirisme

Kaum empirisme berpendirian bahwa perkembangan anak itu sepenuhnya tergantung pada faktor lingkungan, sedang bakat

⁴⁶Sudarwan Danira, *Agenda Pembaharuan Sistem Pendidikan*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2003), h. 12

⁴⁷Zuhairini, dkk, *Metodologi Pendidikan Agama*, (Surabaya: Ramadhani, 1993), h. 23-26

⁴⁸Tadjab, *Ilmu Jiwa Pendidikan*, (Surabaya : Karya Abditama, 1994), h. 20-23

cukup tentang latar belakang anak didik dan perkembangannya, memiliki kecakapan dalam menggunakan cara-cara mendidik.⁵⁴

Dari beberapa karakteristik di atas, penulis dapat menyimpulkan bahwa dalam proses membopong subjek didik hanya akan berhasil, jika para pendidik mempunyai pengetahuan dasar mengenai citra dan pemuliaan manusia. Jika pendidik memiliki citra rasa mendalam mengenai manusia, maka ia akan menjalankan proses pendidikan menuju pembentukan insan manusia sejati.

D. Alat-alat Pendidikan

1. Metode Pendidikan

Dari segi bahasa metode berasal dari dua perkataan, yaitu kata “*meta*” dan “*hodos*”. Kata *Meta* berarti melalui dan kata *hodos* berarti jalan atau cara.⁵⁵ Dengan demikian metode dapat berarti cara atau jalan yang harus di lalui untuk mencapai suatu tujuan. Selain itu ada pula yang mengatakan metode adalah suatu sarana untuk menemukan, menguji dan menyusun data yang diperlukan bagi pengembangan disiplin tersebut.⁵⁶

Metode dapat diartikan cara yang paling tepat dilakukan oleh pendidik untuk menyampaikan bahan atau materi pendidikan Islam kepada anak didik. Metode ini mengemukakan bagaimana mengolah, menyusun dan menyajikan pendidikan Islam, agar materi pendidikan Islam tersebut dapat dengan mudah diterima dan dimiliki oleh anak didik.

⁵⁴KH. Hasyim Asy'ari, op.cit., h. 92

⁵⁵Arifin, op.cit., h. 61

⁵⁶Imam Barnadib, *Filsafat Pendidikan, Sistem dan Metode*. (Yogyakarta: Yayasan Penerbit IKIP Yogyakarta. 1990). cet. Ke-6, h. 85

Metode pendidikan agama Islam bermacam-macam, diantaranya yaitu: metode ceramah, metode diskusi, metode drill, metode kisah (cerita), metode eksperimen dan lain-lain. Penggunaan metode berdasarkan kepentingan masing-masing, sesuai dengan pertimbangan bahan yang akan diberikan serta kebaikan dan keburukannya masing-masing. pemilihan dan penggunaan metode dalam pendidikan agama Islam harus sesuai dengan prinsip-prinsip yang mendasarinya

2. Materi Pendidikan

Adalah bahan-bahan, atau pengalaman-pengalaman belajar ilmu agama Islam yang disusun sedemikian rupa (dengan susunan yang lazim tetapi logis) untuk disajikan atau disampaikan kepada anak didik.

Antara tujuan dan materi pendidikan Islam sangat erat kaitannya. jenis atau bahan yang akan disampaikan harus sesuai dengan tujuan pendidikan Islam dan juga tergantung pada aspek mana anak itu akan dibangun dan dikembangkan.⁵⁷

E. Evaluasi Pendidikan

Istilah evaluasi berasal dari bahasa Inggris "evaluation" yang berarti tindakan atau proses untuk menentukan nilai sesuatu atau dapat diartikan sebagai tindakan atau proses untuk menentukan nilai segala sesuatu yang ada hubungannya dengan pendidikan.⁵⁸ Dalam bahasa Arab evaluasi dikenal

⁵⁷Abdur Rahman Shalih Abdullah, *Landasan dan Tujuan Pendidikan Menurut al-Qur'an serta Implementasinya*, (Bandung: CV. Diponegoro, 1991), cet. Ke-1, h. 175-176

⁵⁸Suharsimi Arikuntoro, *Dasar-dasar Evaluasi Pendidikan*, (Jakarta: Bumi Aksara, 1993), cet. Ke-10, h. 1

Jika lingkungan di hubungkan dengan pendidikan Islam, maka lingkungan diartikan dengan segala yang ada disekitar anak didik, baik berupa benda, peristiwa yang terjadi, maupun kondisi masyarakat, terutama yang dapat memberi pengaruh yang kuat terhadap anak yaitu lingkungan dimana proses pendidikan berlangsung dan lingkungan dimana anak bergaul sehari-hari.

Lingkungan merupakan salah satu aspek yang tidak bisa di pisahkan dari proses pendidikan, terutama para behaviorisme, yang menyatakan bahwa lingkungan merupakan faktor yang paling mewarnai dalam tingkat keberhasilan kegiatan belajar mengajar. Para ahli pendidikan sosial menyatakan bahwa perbaikan lingkungan merupakan syarat mutlak dalam mewujudkan tujuan-tujuan pendidikan.⁶⁴

Beberapa lingkungan dalam pendidikan Islam adalah keluarga, sekolah dan masyarakat. Lingkungan mempunyai peranan yang sangat penting terhadap keberhasilan pendidikan Islam. Karena perkembangan jiwa anak itu sangat dipengaruhi oleh keadaan lingkungan. Lingkungan memberikan pengaruh positif dan pengaruh negatif terhadap pertumbuhan dan perkembangan jiwa anak, sikap, akhlak, dan perasaan agamanya. Pengaruh tersebut terutama datang dari teman sebaya dan masyarakat lingkungannya.

⁶⁴Zakiah Darajat, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Jakarta : Bumi Aksara, 1999), h. 65